

La Libertad

SUSCRIPCIONES (el pago adelantado)

Madrid: mes, una peseta.—Provincias: trimestre, cinco.—Extranjero: Portugal, ocho pesetas trimestre; demás puntos, doce.—Cuba y Puerto Rico: trimestre, diez.—Filipinas: trimestre, quince.
25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

DIRECTOR

DON GUILLERMO RANCÉS

OFICINAS: Libertad, 25, principal.

Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61; Director M. Lorette.—Anuncios correspondientes en España al Administrador.
25 ejemplares, 75 céntimos.—Número suelto, 5 céntimos.

1.ª Edición

Teléf. 1.011

La tregua y los fusionistas

Los fusionistas no saben qué actitud adoptar para combatir energicamente al Gobierno. Ellos comprenden la razón política de esa energía; saben que habría de sentarles muy bien; tienen conciencia de que es necesario que ataquen con dureza y con virilidad al Gobierno. Eso es su papel, y quieren representarlo a toda costa en la gran comedia de la vida política; pero esa energía es necesario fundarla en algo; no es posible tenerla si el Gobierno no la justifica, los liberales, siempre nobles, siempre patrióticos, siempre elevados, exclaman con enojo: «¿Por qué gobernarán tan bien estos condenados hombres! ¿Por qué no lo verán sobre la patria desdichada y desventurada sin oírlos?»

Y como no llevan esas desdichas, como el pueblo de Madrid acude alegre a tomar parte en los festejos públicos en donde se esparce su espíritu, los fusionistas sienten acrecentado su despecho y recurren, como ayer decíamos, a risibles novelas e invenciones, que inspiran a los espíritus serios desdén y compasión.

Ahora, con motivo de la partida de los Reyes portugueses, se alborotan los fusionistas y se llenan la boca diciendo a voz en cuello: «Ha terminado la tregua política.»

Piensen que con la terminación de esa tregua, que no ha existido nunca, van a venir los codiciados conflictos que les darán justificación sobrada para combatir con energía.

La tregua no ha existido, aunque se ha hablado de ella con insistencia sobrada; hubiera sido patriótico y galante concederla, y por eso mismo no se la ha otorgado al Gobierno ni un solo día; y las oposiciones, delante de los extranjeros que han venido a tomar parte en la conmemoración del hecho más glorioso que registra la historia política de Europa, ni amor, ni respeto a la significación del acto celebrado, y se han valido de todos los recursos y de todos los ardidés, aun de los más indignos, para convertir las fiestas del Centenario en materia grosera de política menuda, anteponiendo su codicia de partido y sus personales ambiciones a los prestigios, a la gloria y a la dignidad de la patria.

¿A qué viene, pues, ahora regocijarse con la terminación de la famosa tregua? ¿A qué viene fundar en este hecho amenazas y esperanzas? ¿A qué viene echárselas de generosos con el Gobierno, cuando no ha habido con él generosidad ninguna?

Los conservadores somos los que podemos felicitarlos de la terminación de los festejos, porque con ello se quita de sus hombros el Gobierno una gran responsabilidad, una gran preocupación y un gran peso, y se halla mejor dispuesto y más desembarazado para hacer frente a todos esos políticos rampolillos y de baja estofa, que esperan las recompensas del poder, no confiando en las propias virtudes, ni alentados por la fuerza de las doctrinas, sino esperanzados por los desaciertos que puedan cometer los adversarios, con grave perjuicio de los más sagrados intereses.

Pequeñeces

Dijo *El Clamor*, comentando un suelto de *El País*:

«¿Qué discursos, qué conferencias, qué Memorias científicas las dadas a luz por los Sres. Liano y Peri, Morán, La Hoz, Gil Sanz, Zuazo y demás eminencias zorrillistas!»

Y La Unión Católica añade:

«Como que en Alemania han resuelto traducirlas sin pérdida de tiempo.

«Con un prólogo que ha escrito Ruiz Zorrilla.

«Continuador, en materias científicas, de la obra inmortal de Espartero.

«Doctor por S. Imanca.»

Nos parece muy bien el comentario del colega, aunque resulte *asmático* por el estilo.

Según el redactor científico de la *Gaceta Nacional*, de Berlín, el lunes próximo, día 21, se verificará un encuentro entre la tierra y un cometa.

El día 6 de Noviembre distaba 36 millones de millas geográficas; el 16 de Noviembre (anteayer), habiase reducido esta distancia a seis millones de millas, y el lunes no será ninguna.

Estamos, pues, amenazados de un choque.

—Señor Calbetón, a gache usted la cabeza.

De un periódico fusionista:

«Se cree que el Sr. Sagasta vendrá a Madrid antes de lo que se esperaba.

«Viene animadísimo y dispuesto a la pelea.»

«¿Con qué ex-ministro liberal pagará el pato?»

El Siglo Futuro no cree en ninguna rege-

neración mientras no desaparezca el consabido sistema, causa de todos los males que sufre España.

Y se nos ocurre preguntar: Si ese sistema es tan malo, ¿con cuál cree el colega que debemos sustituirlo?

Porque no creemos que insista en esa república católica, con el Sr. Nocedal de Pontífice máximo, cuya idea tanto hizo reír a las gentes cuando se lanzó a los vientos de la publicidad.

Dice un periódico:

«El Sr. Díaz Ferreira manifestó al Sr. Vincenti su sentimiento por no conversar con el Sr. Sagasta, preguntando con intención la causa de su alojamiento de Madrid.

Parece se le contestó que la situación política así lo requería.»

¿A que resulta ahora que el Sr. Sagasta está desterrado ó poco menos?

A «La Iberia»

Breve va a ser nuestra respuesta a lo que dice el diario fusionista tratando en vano de contestar al artículo que ayer escribimos con el título *Una superchería*.

Respecto del asunto, afirmamos de nuevo rotundamente que todo cuanto el colega dice es inexacto en todos sus extremos, incluso en el que hoy reproduce, relativo a la ida a Palacio de un funcionario que no lo es de ningún Ministerio, con el objeto de recoger la firma de S. M. para el decreto de convocatoria para la reunión de las Cortes.

Negamos en redondo, pues, todo lo que el colega, mal informado, afirma, y le retamos a que presente un solo testimonio respetable de que tales cosas hayan sucedido.

Hay otra afirmación dentro del artículo del colega liberal, que nos conviene recoger para rectificarla solemnemente.

Dice *La Iberia*:

«Basta con lo que dejamos escrito para replicar a las rectificaciones de la prensa ministerial; pero en el artículo que nos dedica el señor Ministro de la Gobernación en *LA LIBERTAD* hay un extremo que bien vale la pena de ser recogido.»

LA LIBERTAD, aunque se honra mucho con la amistad del señor Ministro de la Gobernación, ni publica otros artículos que los que se escriben en su redacción, y son de la exclusiva responsabilidad de sus redactores y de su Director, ni puede aceptar que *La Iberia*, ni ningún periódico, diga cosa distinta de ésta sin oponerle la más rotunda negativa.

Consta, pues, que la habilidosa afirmación del diario liberal es tan inexacta como todo el resto de la novela que ha publicado.

La Exposición Internacional

DE BELLAS ARTES

XVII

Una «Laguna de Venecia», número 1.188, es un lienzo que está muy bien y que prueba que su autor, doña Amparo Sogorb, es una buena artista.

El Sr. Vázquez y Ubeda presenta dos obras aceptables; pero en especial la señalada con el número 1.267 del Catálogo, y que lleva por título «Recuerdos de amor», es muy justa y está muy pintada.

«La Mata» (paisaje de Cataluña), número 1.260 del Catálogo, es un lienzo que, a tener el primer término más vigoroso, y en especial el peñasco grande de la derecha, que resulta algo fofo, sería tal vez el número 1 de los paisajes de la Exposición.

Su autor, el Sr. Vancella y Vieta, ha sabido pintar un segundo término inmejorable, y es lástima que haya dejado desequilibrada la obra. Un poco más estudiado el primer término y hecho con alguna más solidez, y el cuadro hubiera resultado una verdadera obra de arte y de estudio.

El popular paisajista D. Casimiro Sáinz y Sáiz tiene el lienzo titulado «Fuentes del Ebro», núm. 1.137, que, como casi todos los suyos, es un prodigio de verdad.

«Fuentes del Ebro» es un admirable estudio del natural, en el que la verdad ha sido atacada de frente y trasladada al lienzo sin ningún género de falseamientos.

D. José García Ramos, pintor sevillano, tiene, con el núm. 414 del Catálogo, un lienzo titulado «Un rincón de Sevilla», que está muy bien hecho, y en el que no se sabe qué admirar más, si el dibujo, lo justo del color ó lo bien encajado del conjunto.

D. José Jiménez Aranda, que ni en cien millones de leguas, y a Dios gracias, se parece al otro artista D. Louis Jiménez Aranda que figura en el certamen, presenta cuatro lienzos titulados «La ola», «Partida perdida» y dos retratos.

De los retratos no hay más que decir que no están a la altura de las obras de tan genial artista, y del lienzo titulado «La ola», a todo el que conozca la personalidad de don José Jiménez Aranda, se le ocurrirá pensar que este reputado artista ha pintado el lienzo en un momento de desvarío.

Este lienzo, que unos llaman la botella caída en un campo de lilas, y otros, los cerros de Ubeda, es uno de aquellos que nada dicen, y de los que, queriendo salir de lo natural, se quedan en el camino de lo fantástico.

Yo siento que un artista a quien tanto admiro y al que con tanto gusto aplaudo siempre, haya tenido el mal pensamiento de entretener sus ojos con «La ola», y el peor de haberle llevado a la Exposición.

Gracias a que el autor de «La ola» ha hecho lo que el Califa de los toreros: que después de hacer cuanto puede para que el público se le eche encima, en cuanto sale otro toro, hace una de esas sublimes suertes que él sólo sabe hacer, y el público, arrebatado, le hace una colosal ovación.

El Sr. Jiménez Aranda ha hecho una mala suerte con su *ola*; pero en cambio, para calmar a las gentes y quitarlas el disgusto, ha colocado debajo mismo una de esas suertes delicadas, justas y llenas de filigrana, y ha arrancado un unánime y nutrido aplauso. «Partida perdida» es la suerte, y en ella no cabe más; en ella se ve hasta dónde llega la personalidad del maestro D. José Jiménez Aranda.

En la categoría de modestos estudios hay mucho que admirar en la Exposición, y entre éstos hay un cuadrito con el número 693, de D. Manuel Manrique de Lara, que es un paisaje que está muy bien tratado.

El Sr. D. Manuel Ramírez é Ibañez presenta nada menos que 13 obras, lo cual prueba que es un artista fecundo y laborioso; pero entre todos sus lienzos sobresalen los números 969, «Lección de piano», 978 «Paisaje» y 971 «Carretera de Santander».

RIAM.

Los Reyes de Portugal en Madrid

Maniobras militares.

La fiesta militar celebrada ayer en el campamento de Carabanchel estuvo muy animada, favoreciéndola mucho el agradable tiempo que hizo.

Veinticuatro batallones de infantería, otros tantos escuadrones de caballería y 120 piezas de artillería, maniobraron con singular acierto, arrancando en algunas ocasiones aplausos de los agregados militares de Francia, Alemania y Turquía y de otras personas competentes en la materia que presenciaron el espectáculo.

Las tropas desfilaron con gran orden a presencia del Rey de Portugal, quien llegó al campamento a las nueve y media de la mañana, acompañado de un brillante Estado Mayor, en el que ocupaban preferente lugar sus ayudantes, que vestían uniforme de campaña.

El Rey D. Carlos, que también llevaba uniforme de campaña del ejército portugués, conversó largamente con los señores Ministro de la Guerra y Capitán general de Castilla de la Nueva, teniendo estas autoridades el gusto de oír de labios de S. M. F. sinnúmero de elogios para nuestro ejército y espontáneas frases encomiando la marcialidad de los soldados, su admirable disciplina y la precisión y rapidez de sus movimientos.

S. M. F. regresó a Palacio muy satisfecho de la fiesta militar organizada en su obsequio, que ha sido una de las más brillantes.

Medallas conmemorativas.

El Presidente de la Junta del Centenario, Sr. Cánovas del Castillo, puso ayer en manos de SS. MM. la Reina Regente y el Rey de Portugal dos hermosas medallas de oro, conmemorativas del aniversario del descubrimiento de América.

Asimismo se enviará otra, por la vía diplomática, al Rey de Italia, que, como recordarán nuestros lectores, remitió a nuestra Reina una de las dos medallas que, para conmemorar el propio acontecimiento, se acuñaron en Italia.

En Fiesta Alegre.

El espacio y elegante frontón de la calle del Marqués de Urquijo presentaba ayer, a las dos de la tarde, un hermoso aspecto.

Todas las localidades, tanto las altas como las bajas, estaban ocupadas por un selecto público, que acudió a presenciar el partido organizado en honor de los Soberanos del vecino reino.

Poco antes de la hora convenida salieron a la cancha Irún, Muchacho y Tandilero, que jugaron, a 60 tantos, contra Beloqui, Elcegui y Pedrés.

Por éstos, que llevaban color blanco, salió el *momento*, que sostuvo la *cátedra*, a pesar de que igualaron blancos y azules veinte veces. En los tantos 2, 4, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 30, 45, 46, 47, 49, 53, 55, 57, 58 y 59, *quince* en el que quedaron los azules, por una falta baja de Irún.

Los seis jugadores hicieron gala de sus portentosas facultades, sobresaliendo de los azules Irún y Tandilero, y Beloqui y Pedrés de los blancos.

Cuando los azules tenían 29 tantos, entraron en el palco regio SS. MM. los Reyes de Portugal, la Reina de España y SS. AA. la Infanta doña Isabel. Todos los espectadores se levantaron de sus asientos y saludaron a las Reales personas con una estruendosa salva de aplausos.

Los *pelotaris* se colocaron en fila delante del palco regio, y saludaron a SS. MM. y Alteza, continuando después el partido.

La Reina Doña Amelia, con elegante traje de terciopelo color nutria y capota de terciopelo, ésta con plumas blancas, ocupaba en el palco el sitio de preferencia; seguían a su izquierda la Reina Doña Cristina, que llevaba precioso traje de terciopelo negro y capota adornada con perlas; el Rey D. Carlos, con uniforme militar de diario, y la Infanta Doña Isabel, que vestía de faya verde oscuro, con abrigo de terciopelo negro y capota de aquel color. Las augustas damas lucían lindos *bouquets* que en la puerta del edificio les habían entregado el Cónsul general de Portugal, señor Barón de Horteiga, y el Sr. Casuso, representante de la empresa.

A todas las personas de la regia servidumbre les fueron asimismo entregados programas de la fiesta impresos sobre raso.

En los palcos inmediatos al regio, y que tenían colgadas de los colores nacionales de Portugal, se hallaban la Duquesa del Infantado, la Condesa de Sástago, la señora de Vasconcellos, los Duques de Palmella, de Loulé y Medina Sidonia; los Marqueses de Pombal y Ayerbe; los Condes de Ficalho y de Sabugosa, y demás personajes portugueses y españoles.

Mucha gente conocida llenaba los demás palcos, figurando entre tan selecto concurso las Marquesas de Mondéjar, Portago, Bolaños, Castelar y Villamejor; Condesas de Peña-Ramiro, Mejorada, Adanero y de la Quinta de la Enjarada; Baronesa de Horteiga y señoras y señoritas de Luque, Caro, Lacy, O'Neill, Locatelli, Cárdenas (D. Fernando), Salcedo, Parrella, Barroeta, Vinyals, Benítez de Lugo, Alvarez de Estrada, Bedmar, Liniers, Muguero, Huesca, Colwel, y varias otras.

También estaban el señor Ministro de Ultramar y el Ministro de Turquía, y el encargado de Negocios y Secretarios de China.

Los Reyes de Portugal manifestaron repetidas veces la agradable impresión que les causaba el espectáculo, desconocido para ellos.

La empresa regaló al Rey D. Carlos cuatro cestas y otras tantas pelotas de las que usan los *pelotaris*, atención que fué muy del agrado de S. M. F.

El regreso a Palacio, por los barrios de Argüelles y Pozas, se hizo en medio de las aclamaciones del público que ocupaba las calles y los balcones.

La muchedumbre se apiñaba en las inmediaciones del regio Alcázar, y la música del Real Cuerpo de Alabarderos, formados en la explanada, dejó oír sus acordes, desfilando luego detrás de los coches, por delante de la escalera del Príncipe.

Por deseo del Rey D. Carlos, las Reinas y la Infanta doña Isabel presenciaron, al pie de dicha escalera, el desfile de la música y la sección del referido Cuerpo.

En Palacio.

Ya en el regio Alcázar, las reales personas se retiraron a sus habitaciones en donde se pusieron los trajes de camino, recibiendo después en la cámara, en audiencia de despedida, a todas las damas y personajes palatinos con quienes se dignaron conversar afablemente los Reyes de Portugal, recibiendo los más sinceros homenajes de respeto y simpatía.

Después de este acto oficial pasaron don Carlos y doña Amelia a las habitaciones de S. M. la Reina Regente, donde se hallaba servido el te, y donde, después de tomarlo se despidieron muy conmovidos de S. M. el Rey D. Alfonso XIII y de SS. AA. RR. la Princesa de Asturias y la Infanta doña María Teresa.

Obsequios regiois.

Antes de salir de Palacio S. M. la Reina de Portugal, ha regalado a la señora Duquesa del Infantado, dama puesta a sus órdenes durante su estancia en Madrid, una magnífica pulsera de zafiros y brillantes, y una herradura de las mismas piedras el Rey al Marqués de Ayerbe.

El Rey de Portugal también ha enviado hoy la gran cruz de la Orden de la Concepción de Villaviciosa al señor Conde de Esteban Collantes.

Además, la Reina Amelia ha dado retratos suyos, con expresivas dedicatorias, a la Infanta doña Isabel, a la señora de Cánovas del Castillo, a la Duquesa del Infantado y al Marqués de Ayerbe.

Otros regalos.

El señor Conde de Ficalho, en nombre de S. M. el Rey de Portugal, ha entregado al intendente de la Real Casa 20.000 pesetas para la servidumbre de Palacio, 600 para los guardas que le acompañaron en las cacerías

de El Pardo y Casa de Campo, y 10.000 para remitir al Gobernador civil de Madrid, con el objeto de que las reparta entre los pobres de la provincia.

S. M. la Reina Regente ha dado orden a la Intendencia de Palacio para que por la misma se entreguen 2.000 pesetas a cada uno de los tres matadores que tomaron parte en la corrida de toros celebrada ayer en honor de los Reyes de Portugal.

Desde Palacio a la Estación de las Delicias.

SS. MM. y S. A. salieron del Real Palacio por la puerta que da a la plaza de la Armería.

En la escalera de honor estaban formados los alabarderos, y en la meseta la música de este Real Cuerpo dejó oír los acordes del *himno de la Carta*, mientras que las Reinas primero, y detrás el Rey D. Carlos, dando el brazo a S. A. la Infanta doña Isabel, bajaban, seguidos y rodeados de la comitiva de damas y personajes portugueses y españoles, del Cuerpo diplomático extranjero y de las clases de etiqueta.

Los coches esperaban al pie de la escalera.

El primero, a la gran *D'Aumont*, lo ocuparon S. M. la Reina doña María Cristina y el Rey D. Carlos; el segundo, también a la gran *D'Aumont*, S. M. la Reina Amelia con S. A. la Infanta doña Isabel, y el tercero el Obispo de Bethsaida, el Almirante Andrade, el Duque de Palmella y el Marqués de Ayerbe. Los demás coches de la comitiva salieron por la puerta del Príncipe.

Al aparecer en la plaza de la Armería los que conducían a las augustas personas, estalló un aplauso entusiasta de la muchedumbre; la banda de la Escolta dejó oír sus acordes, y la música de ingenieros tocó el himno portugués.

El desfile se hizo al paso por la plaza de la Armería.

En ésta y en las calles de Bailén y Mayor, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo, Paseos del Prado, del Botánico y de las Delicias, sitios todos por donde ha pasado la regia comitiva, una inmensa multitud se apiñaba para ver a SS. MM. oyéndose en distintas ocasiones vivas entusiastas, unánimemente contestados.

Gran número de Diputados que se hallaban en la escalinata del Congreso, vitorearon a SS. MM.

En una palabra: el pueblo de Madrid ha hecho una cariñosísima manifestación de despedida a las augustas personas que han sido nuestros huéspedes por espacio de ocho días.

En la Estación de las Delicias.

Aguardaban la llegada de los Reyes los Ministros, el Presidente del Consejo y su señora; Presidente del Tribunal Supremo, señor Bravo; Presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, Marqués de Victoria de las Tunas; los Generales Prendergast, Escario, Novaliches, Calleja, Barrié, Montojo, Capitán general Sr. Pavía, Primo de Rivera, Martínez Campos; los Embajadores de Austria, Turquía y el Cónsul de China; Marqués de Ayerbe, Santa Cristina, Vadillo Goicorrotea, Valdeiglesias; Condes de San Rafael de Luyanó, Esteban Collantes, Paraty, Vilana; Barón de Horteiga; el Vicealmirante Sr. Butler; el Alcalde de Madrid, señor Marqués de Cubas; el Gobernador civil, Sr. Cárdenas; Presidente de la Diputación, Sr. España; los Concejales Sres. Ceruelos, Mezquita y Díaz Argüelles.

Recordamos también a las Marquesas de la Laguna é hijas, Ayerbe, Condesa de Vilana é hija, Paraty, Casa Valencia, Marquesa de Santa Cristina é hija, Baronas de Weedell é de Horteiga, Condesa de Esteban Collantes é hijas, Martínez Campos y algunas más que sentimos no recordar.

A las seis menos diez llegó la regia comitiva a la estación.

En la sala de espera SS. MM. se despidieron de las personas allí reunidas y del cuerpo diplomático.

Al entrar en el andén resonaron varios entusiastas vivas.

La Reina Regente y S. A. la Infanta doña Isabel subieron al vagón regio, donde abrazaron y besaron a la Reina Amelia.

El Rey D. Carlos besó la mano a S. M. la Reina Regente y a la Infanta doña Isabel.

Después, los individuos del Gobierno portugués y los dignatarios que acompañaban a SS. MM. FF. besaron la mano a la Reina Cristina y a la Infanta doña Isabel.

Al partir el tren real, seis y diez minutos de la tarde, se oyeron vivas a los Reyes de Portugal y de España.

El tren lo formaban dos salones destinados a los Reyes, otros dos ordinarios, cinco

coches de primera, uno de segunda, uno de tercera y dos furgones para los equipajes. Acompañaban a SS. MM. FF. hasta Talavera el Ministro de Fomento, el Marqués de Ayerbe, una Comisión de Diputados provinciales, el Gobernador civil y ayudantes de S. M., Sros. Montojo y Espeleta; hasta Valencia de Alcántara, el Director de Obras Públicas, y hasta Lisboa el Conde de San Miguel, el Barón de Horta y el Ministro de España en aquella corte, Sr. Méndez Vigo.

Mazzantini.

El espada Luis Mazzantini toreará el próximo domingo en Lisboa, donde S. M. el Rey D. Carlos desea verle lidiar reses a la portuguesa.

Lo del Congreso

Se decía ayer, y era afirmado por algunos con gran insistencia, que en el Congreso se había cometido un fraude por valor de pesetas 125.000.

Añadían los que tal afirmaban, que el delito se había llevado a efecto valiéndose de un talón contra el Banco de España, en el cual talón se había falsificado la firma del depositario de los fondos del Congreso.

Enterados de lo ocurrido, aunque no en forma que pueda dar, a lo que a decir vamos, mas garantías que las de una versión autorizada, sabemos que, si bien existe el fraude a que hacemos referencia, no han sido 125.000 pesetas las defraudadas, sino veinticinco mil.

Lo que sí aparece como cierto es la falsificación de la firma del depositario de los fondos del Congreso. Este funcionario fué el que hizo saber lo ocurrido al señor Mayor del Congreso, y éste a su vez lo dijo al señor Presidente de la Cámara, el cual citó a la Comisión de gobierno interior, que acordó, después de deliberar, instruir expediente administrativo y poner el hecho en conocimiento del Juez correspondiente, así como asegurar el reintegro de la cantidad defraudada.

Los tres acuerdos se cumplieron en el acto, y es de esperar que no quede impune el delito.

Por lo pronto, los fondos del Congreso no sufrirán lesión alguna, quedando todo reducido a una cuestión entre el depositario y el Banco.

Para evitar en todo lo posible que se pueda repetir el hecho, la Comisión dictó otras medidas de previsión y de buen orden.

En este fraude cometido en el Congreso, han encontrado motivo bastante, algunos periódicos de oposición sistemática, para dirigir sus parciales ataques al Gobierno haciendo poco honor y poca justicia a la verdad.

El discutir ó hablar de mala fe es cosa bien fácil; pero es preciso, no solo hablar, sino probar aquello que se dice.

De otro modo, y dejándose llevar únicamente de un sentimiento determinado, inspirándose, no ya en hechos ciertos, sino en la conveniencia particular, haciendo de la verdad un algo acomodaticio á las circunstancias, aunque al acomodarse á ellas pierda sus formas únicas y aparezca á los ojos de las personas sensatas como una superchería más ó menos verosímil en su contexto, pero falsa de toda falsedad en su fondo; de otro modo, creando los que tal sistema siguen, ni se dice nada ni se prueba nada; nada mas sino que para ellos el desvirtuar los hechos es cosa fácil, y más fácil aún hacer de estos hechos, creados á su antojo, un arma puesta á su servicio.

Pero en el pecado llevan la penitencia, y de la naturaleza de sus armas participan sus efectos, porque éstos, a despecho de los poco imparciales oposicionistas, estarán siempre en relación con su causa.

Es sacar las cosas de quicio comparar y equiparar lo ocurrido en el Congreso con el robo de la Caja de Depósitos.

La esta de una suma de 25.000 pesetas, y no de 125.000 á que la buena voluntad de algunos hizo subir el fraude, fraude hecho en la forma, llevado á efecto en las condiciones en que lo ha sido y sin que abandone alguno lo haya motivado, no constituye base para dirigir ataques á nadie, y sólo puede dar lugar á lamentar un hecho siempre punible, y no siempre evitable, digan lo que quieran los oposicionistas de mala fe.

Nuestros telegramas

Meeting estudiantil en Bruselas.

Bruselas 17.—Los estudiantes, en número de 300, organizaron ayer un nuevo meeting, en el cual, y después de elocuentes discursos, se aprobó por unanimidad un orden del día favorable á la continuación de la propaganda del establecimiento del sufragio universal puro y simple.

La política en Italia.

Roma 17.—La prensa de oposición sigue publicando violentos ataques contra el Gobierno; pretendiendo que en las segundas elecciones legislativas verificadas el domingo último en algunas provincias, se han cometido nuevas coacciones y abusos electorales escandalosos.

El resultado definitivo de las elecciones lo califican de triunfo de los millones, y afirman que el Gobierno dió á los Gobernadores la orden terminante de combatir las candidaturas de la oposición.

Francia y Suiza.

Berlín 17.—Los despachos de Berlín dicen que el Consejo federal suizo ha enviado al Ministro de Negocios Extranjeros de Francia una nueva nota, á manera de ultimatum, previniéndole que no está dispuesto á empezar de nuevo las negociaciones para la conclusión del convenio franco-suizo, y que solamente espera que Francia declare de una manera terminante si acepta ó rechaza en conjunto las cláusulas estipuladas para el arreglo comercial pendiente.

Las cuarentenas en los Estados Unidos.

Washington 17.—Una circular del Ministro del Tesoro dispone que la cuarentena establecida en Septiembre último para los buques procedentes de Europa sea únicamente aplicable á los pasajeros de cubierta ó de tercera clase que no sean súbditos americanos.

Los pasajeros de camarote sufrirán únicamente la visita sanitaria.

Cañero encallado.

Londres 17.—El cañero Trent ha encallado en la desembocadura del Tamesis. No han ocurrido desgracias personales. Se espera poner el barco á flote.

Londres 17.—El cañero inglés Trent, que encalló en el Tamesis, ha sido puesto á flote en la mañana de hoy.

El Congreso Socialista en Alemania y la ley militar.

Berlín 17.—El Congreso Socialista, en su sesión de ayer, acordó por unanimidad una orden del día oponiéndose al nuevo proyecto de ley militar.

La discusión de los restantes temas no ofreció ningún interés.

El cólera en Hungría.

Budapest 17.—Según noticias de Rápar, desde el miércoles último han ocurrido en aquella capital 30 invasiones y 13 defunciones del cólera.

Temblores de tierra.

Nápoles 17.—En la isla de Fouza se han sentido temblores de tierra.

El pueblo, poseído de pánico, abandona las casas, refugiándose en la playa.

Hasta ahora no hay que lamentar ninguna desgracia personal, pero sí algunas materiales.

Se teme una erupción volcánica.

La escuadra francesa del Mediterráneo.

París 17.—La escuadra de reserva del Mediterráneo fundó ayer en Tolón, procedente de las islas Hyeres, donde ha estado haciendo ejercicios de cañón.

Para el mismo punto ha salido la primera división de la escuadra activa, compuesta de tres grandes acorazados, dos cruceros y tres torpederos.

La campaña ultraproteccionista y los presupuestos franceses.

París 17.—Los Diputados que votaron en favor de la supresión del privilegio de que gozaban los cosecheros, de destilar una parte de sus vinos, dicen que esto no es más que el prólogo de una serie de reformas que se proponen introducir en los presupuestos.

La discusión de éstos será, por lo tanto, muy laboriosa, y de aquí que se habla ya de la necesidad de volver al sistema de votar autorizaciones para que rijan los presupuestos interinamente, ó sea lo que se llama aquí las dozavas partes provisionales. Con la primera reforma aprobada se disminuyen los ingresos, no en 90 millones de francos, como se creía, sino en más de 100, considerándose poco prácticos los nuevos recursos destinados á suplir el impuesto que se suprime.

Acerca de la reforma de la ley de imprenta, que continúa preocupando la opinión pública, porque de la votación de hoy depende la vida del Ministerio, un periódico resume así el estado de las cosas:

«La Cámara se muestra tan incoherente y nerviosa, que todas las sorpresas son posibles.»

La votación depende de la actitud que adopten á última hora algunos Diputados, que hasta ahora permanecen indecisos.

Un cometa á la vista.

París 17.—Anuncian varios astrónomos que en la semana próxima debe verse, á simple vista, el cometa Biela, que hace días se viene observando con el auxilio de los telescopios.

Relevo de tropas en Bahomey.

París 17.—A principios de la semana próxima saldrán para Bahomey 1.200 soldados europeos que van á relevar á las tropas que se mandaron en Agosto último.

Llegada del señor Arzobispo DE VALENCIA

Ayer llegó á Valencia, cuyo Arzobispado va á desempeñar, el Sr. Sancho.

En todas las estaciones del tránsito ha sido objeto de unánimes muestras de cariño; pero en Valencia estos sentimientos se han patentizado grandemente.

Comisiones de la Diputación y del Ayuntamiento le esperaban en el límite de la provincia, y acompañado de ellas hizo su entrada en la capital de su diócesis.

Contestando al discurso de bienvenida que le dirigieron los Presidentes de las Comisiones, dijo que procurará corresponder á las demostraciones de simpatía de que ha sido objeto, ejerciendo su pastoral misión de la mejor manera posible, pidiendo el auxilio eficaz de un pueblo tan ilustrado, tan piadoso y tan católico como Valencia.

También esperaban al Sr. Sancho las autoridades civiles y militares.

Al bajar del tren se dieron varios vivas al prelado, é inmediatamente ocupó una lujosa carroza tirada por seis caballos, llevando al Alcalde á su derecha y enfrente al Deán y el Síndico, dirigiéndose al convento de monjas de Jesús y María, seguí lo de una numerosa comitiva.

Permanecerá en el convento hasta el domingo, en que hará la entrada solemne.

La impresión producida por el Sr. Sancho en los valencianos no puede ser más lisonjera.

Noticias municipales

Se ha encargado interinamente de la Secretaría general del Ayuntamiento, el jefe del personal, D. Vicente Tabernillas.

También el Oficial primero de la Contaduría municipal, Sr. Carrillo, desempeñará el cargo de Contador.

A la puerta de la Casa de la Villa surgió ayer tarde un vivo altercado entre uno de los empleados cesantes, que desempeña un cargo de confianza cerca del ex gobernador señor Marqués de Bogaraya, y un Concejal fusionista.

En el Ayuntamiento se reunieron ayer tarde las Comisiones de Consumos y de Hacienda.

La primera resolvió varios expedientes, entre ellos, el relativo á la solicitud presentada por D. Alvaro Bertrán de Lis, pidiendo licencia para introducir carnes de los Mataraderos de Cáceres y León con una rebaja en los derechos de Consumos de un 20 y 25 por 100, según procedan de uno ú otro punto.

La segunda, entre otros asuntos, se ocupó de las construcciones de un Hospital de epidemias y de un mercado en la Plaza de Lavapiés.

El señor Marqués de Cubas tuvo ayer una conferencia con el ingeniero director del Parque y Jardines, de la que ha resultado algo muy beneficioso para los intereses del Pueblo de Madrid.

Sin desatender ningún servicio, prescindiendo del trabajo en los días de fiesta, ya que de todos modos no se trabajaba, y cortando abusos que por lo interesados parecían arraigados profundamente, el Alcalde ha logrado distribuir convenientemente el personal del Parque, jardines y arbolados de la Villa, de modo que se logre una economía que no baja de 68.000 pesetas anuales. Todo esto nada más que prescindiendo de lo innecesario y cortando abusos.

Obedece esta medida al plan general de economías que ha señalado á grandes rasgos en su Memoria el Marqués de Cubas.

Ayer empezaron á desaparecer del Ayuntamiento los útiles y objetos que estaban dispuestos para la recepción suspendida.

El comercio de la calle de la Montera obsequiará con un banquete, el domingo próximo, al señor Marqués de Cubas.

La Comisión organizadora está formada por los Sres. Canto, Terrol y Herreros.

El viaje del Sr. Castelar

Según dicen varios periódicos, el ilustre democrata va por fin á emprender su anunciado viaje. Irá á Toledo, á Córdoba, á Granada, y no sabemos si á algún punto más. Y, según dicen sus amigos, pronunciará varios discursos, cuyas líneas generales se conocen.

Parece que afirmará el sentido liberal de la política fusionista frente á la del partido conservador, y marcará sus inclinaciones políticas hacia el Sr. Sagasta en la medida que por de pronto crea necesario.

También se dice que la tesis que desarrollará principalmente es la relativa al presupuesto de la paz, tesis simpática sin duda alguna ahora que, cerrado el ciclo de las reformas políticas, sólo hay que pensar en reducir los gastos, fomentar nuevos ingresos y pagar las deudas contraídas.

El Sr. Castelar dicen que se muestra inexorable en este punto, y cree que, mientras todos los ciudadanos no contribuyan con desprendimiento á castigar los gastos, y en Guerra y en Marina no se introduzcan grandes economías, no podrá llegarse á una nivelación verdadera.

Añadirá, según parece, que la misión de los partidos de gobierno es ésta hoy, y que, si el conservador no lo hace, debe venir el liberal á realizarlo.

Tal será, en sentir de algunos posibilistas, el tema del Sr. Castelar.

Ahora, esperemos á que hable.

Los gastos del Ayuntamiento

Para que nuestros lectores conozcan en qué forma tiene distribuido el Ayuntamiento de Madrid el presupuesto correspondiente al año económico actual, y el dinero que consume en sueldos, jornales, gratificaciones, dietas ó cualquier otro concepto, vamos á dar á continuación algunas cifras, que no dejan de ser más expresivas y elocuentes que cuantos comentarios puedan hacerse sobre el particular.

Nuestro Municipio viene sosteniendo, á costa del pueblo de Madrid, 4.389 empleados, con sueldos por valor de 5.773.193 pesetas. De estos empleados 734 cobran, ó cobran el que menos, 1.800 pesetas; 1.843 de 1.000 á 1.800 pesetas; 1.201 de 750 á 1.000, y 605 menos de 750.

Del pormenor del número de empleados con sueldo fijo y de lo que el sueldo de cada clase representa, resulta que hay un empleado—el Secretario del Ayuntamiento—que percibe 12.500 pesetas; tres, con 10.000; uno con 9.000, cuatro, con 8.000; uno, con 7.500; 15, con 6.000; uno, con 5.500; 17, con 5.000; uno, con 4.500; 29, con 4.000; uno, con 3.650; 33, con 3.500; uno, con 3.250; 105, con 3.000; etcétera, etc.

He aquí ahora las cantidades consignadas en presupuesto para atenciones y retribuciones de personal, además de los sueldos antes indicados:

- 2.000 pesetas como gratificación á los pagadores de jornales.
- 1.500 id. de indemnización al tesorero, que tiene 10.000 de sueldo.
- 60.000 id. para jornales de la imprenta, fundiciones, piedras, papel, etc. No se determina la parte que corresponde á personal.
- 5.000 id. para gratificaciones á empleados.
- 322.576 id. para clases pasivas.
- 2.000 id. para viudas y huérfanos de empleados.
- 180 id. para dietas en la romería de San Isidro.
- 4.620 id. para salarios de los dependientes del Colegio de San Ildefonso.
- 2.260 id. para pensiones personales del Colegio de San Ildefonso.
- 32.940 id. dietas para escribientes y empleados de la Higiene.
- 25.500 id. para gratificaciones por sostenimiento de caballos á las plazas montadas.
- 23.525 id. para pagar aprendices en la Dirección ó Comisaría de Obras.
- 468.270 id. para peones y llaveros, Comisaría de Limpieza y riegos.
- 312.104 id. personal fijo de fontanería y alcantarillas.
- 274.500 id. para peones de jardinería.
- 32.500 id. para jornales fijos del Cementerio.
- 50.000 id. para id. y varios del almacén general.

7.363 id. para más jornales del almacén general.

19.187 para gratificaciones á 41 maestros.

Todo esto importa 1.645.985 pesetas. Nuestros lectores podrán hacer los comentarios que gusten. El señor Marqués de Cubas ha comenzado ya á hacerlos en la debida forma y con el más unánime aplauso de la opinión y de la prensa.

Tribunales

Las secciones de la Audiencia de Madrid se han ocupado ayer en el conocimiento de causas de poca importancia, entre ellas las instruidas á Ceterino Giraldez, Venancio Muñoz, Saturnino Rodríguez, Joaquín Altes y Francisco Couto, por delito de lesiones.

Los Fiscales piden para los procesados penas leves, y las defensas la absolución.

Gaceta

La de hoy publica, entre otras, la siguiente disposición:

Gobernación.—Real orden confirmando la suspensión del Alcalde de Nules (Tarragona), impuesta por el Gobernador civil de la provincia en 19 de Octubre último.

Noticias diversas

En las Comendadoras de Santiago se verificó ayer, á las tres de la tarde, la ceremonia de cruzarse de Caballero de la Orden el Sr. D. Laureano Travado y Fernández de Landa.

Apadrinó el neófito el Sr. Roda y presidió el acto el señor Marqués de Torneros, Decano del Tribunal Metropolitano y Consejo de las Ordenes militares.

Presenció la ceremonia gran número de amigos del Sr. Travado.

En las elecciones verificadas en los Estados Unidos el martes último, ha resultado elegida Juez municipal de Buffalo una mujer, la señora Ana Seally. La ciudad de Buffalo pertenece al Estado de Wyoming, único en el cual son electoras y elegibles las mujeres. Esta señora Seally es la primera que ejercerá un cargo público desde que las de su sexo tienen derecho á ello allí.

En la inauguración de la Real Academia de Jurisprudencia, que se celebrará la semana próxima, leerá el discurso inaugural el Sr. Cánovas del Castillo, acerca de las reformas necesarias en el derecho penal, con motivo de los problemas planteados por el anarquismo.

La mayor parte de los directores y redactores de la prensa portuguesa que vinieron á esta corte con motivo del viaje de sus Reyes, han regresado á Lisboa en el correo de ayer mañana.

Los Sres. Pinheiro Chagas, Bordenho y Vargas se dieron en el tren real que conduce al vecino reino á SS. MM. FF.

Como ya saben nuestros lectores, el 18 del mes pasado se inauguró la línea telefónica más extensa de las que existen hasta ahora: la de Nueva York á Chicago, dos ciudades separadas por una distancia de 1.520 kilómetros.

Los cables están colocados de manera que se entrecruzan frecuentemente, á fin de equilibrar los efectos de inducción que pudieran producirse. Los postes son de cedro y de castaño, tienen una altura de 12 metros y hay 28 por kilómetro, ó sean 42.750 en total. El aparato de transmisión empleado es el teléfono para largas distancias modelo norteamericano.

Los famosos electricistas Graham Bell y William H. Hubbard, son los primeros que han hablado por ese teléfono monstruo.

El ponerse al habla entre las dos ciudades costará á quien lo desee 45 pesetas por cada cinco minutos.

La Unión Ibero-Americana celebrará esta noche una magnífica velada, en la que tomarán parte notables oradores americanos y españoles, como continuación de la serie de fiestas que viene celebrando esta Sociedad.

El acto, al que asistirán señoras, no dudamos resultará tan brillante como los anteriores.

La policía de Toledo está siguiendo con la mayor reserva la trama de una vasta estafa por el gastado sistema del entierro, y en el que aparecen complicadas personas de varias provincias.

El Juez Sr. Lafuente, encargado del proceso, ha recogido importantes sumas metálicas en francos y liras.

Desde 1870 á la fecha, en Alsacia Lorana ha disminuido considerablemente la población católica, aumentando, en cambio, la protestante.

El hecho tiene una explicación sencillísima. Desde que aquellas provincias conquistadas son alemanas, han emigrado muchos de sus habitantes é inmigrado en mayor proporción familias de diferentes regiones del imperio alemán.

Aquellas eran, en su inmensa mayoría, católicas; éstas son protestantes. Ello es que, según los últimos datos estadísticos, había, á raíz de la guerra franco-alemana, católicos 1.234.686 en las dos provincias fronterizas, y hoy no existen más que 1.227.225; mientras que los protestantes, que sólo eran en 1870 271.251, se elevan hoy á 337.476.

Comparadas estas cifras con las de la población total, resulta que hace veintidós años los protestantes eran el 17 1/2 por 100 de los habitantes, y hoy ese tanto por 100 es de 21.

Una vez terminadas las tareas del Congreso Mercantil hispano-americano-portugués, se designará el día en que haya de verificarse el reparto de los premios que el Círculo de la Unión Mercantil ha acordado distribuir entre los obreros y dependientes de comercio que más se hayan distinguido por su laboriosidad y honradez.

Ayer mañana voló, en las afueras de Placencia, el coche correo general, resultando varios heridos, siéndolo de gravedad un Teniente de la Guardia civil, un vecino de aquella población y otro viajero.

Biblioteca americana.

El Rector de la Universidad de Santiago de Chile ha remitido al Gobierno español cuatro grandes cajas que contienen 418 vo-

lúmenes de las obras más importantes de los historiadores, juristas y literatos de la aquella República.

En el oficio de remisión expone el mencionado Rector que aquella Universidad responde gustosa á la invitación que le hizo el Sr. Cánovas del Castillo para contribuir á la formación de la gran Biblioteca Americana que ha de establecerse en esta corte, como recuerdo del cuarto Centenario del descubrimiento de América.

El Gobierno español ha comunicado su gratitud á la Universidad chilena por tan valioso donativo.

Le Gaulois, de París, publica hace pocos días un artículo curioso relativo á los accidentes desgraciados, que son inevitables de vez en cuando, en las salas de armas. Con motivo de ese trabajo recibe el diario parisiense á que nos referimos, una carta que encierra un consejo de perfecta aplicación en todas partes, y que nos apresuramos á trasladar á los aficionados al manejo de las armas:

«No compongáis nunca—dice el comunicante de Le Gaulois—una careta de tirar que se rompe ó se estropea.»

Con unos cuantos martillazos—añade—un poco de cuero y una capa de barniz, se queda como nueva una careta estropeada por el uso; pero el barniz oculta el moho, y las mallas, roídas por la humedad, no pueden resistir el choque de un florete.

Conozco cinco accidentes mortales—continúa diciendo—producidos por eso; he visto morir á dos compañeros míos, y yo mismo fui una vez herido gravemente en un asalto.»

Se ha acentuado de tal modo la mejoría del señor Marqués de la Habana, que hay fundadas esperanzas de un completo restablecimiento.

Consiguamos con mucho gusto la noticia de la mejoría del señor Marqués de la Habana.

S. M. el Rey y SS. AA. la Princesa é Infanta Teresa pasaron ayer tarde en coche por la Casa de Campo.

S. M. la Reina ha firmado un Real decreto de Hacienda nombrando Vocal de la Junta de aranceles y valoraciones á D. Enrique Disdier.

SUCESOS

En la calle de la Cruz Verde falleció repentinamente ayer, á las nueve de la mañana, Simón Alonso, trapera, de cuarenta y seis años.

—Por robo de un gabán de invierno á un huésped de la fonda de los Leones de Oro, fué detenido Emilio Baos.

—En la calle del Ventorrillo, núm. 8, se declaró un incendio, que fué extinguido á los pocos momentos.

—En la calle de Embajadores, núm. 90, se cometió anoche, á las doce, un robo consistente en ropas y 25 pesetas en metálico.

Los autores de la hazaña no fueron detenidos.

Velada musical

Esta noche, á las ocho y media, se verificará en el teatro de la Princesa una fiesta musical, organizada por el señor Marqués de Alta Villa, en obsequio de los comisionados extranjeros de las Exposiciones actuales.

He aquí el programa:

SECCIÓN FRANCESA

Overture de la ópera Nabucodonosor, Verdi, por la banda del ejército mejicano.

Gran sonata de piano, Scarlatti, por el niño (nueve años) Julio Carraena.

«Bon soir, Ninon», Spencer, por el Marqués de Alta Villa.

«Temple ouvre toi» (ópera Las dos Reinas), Gounod, por la señorita J. Morales (tercer año).

«Serenade», Gounod, por la señorita Matilde Vercryusse (cuarto año).

«Les myrtes son fletris», Faure, por la señorita Concha Pozo (cuarto año).

«Les Rameaux» (domingo de Ramos), Faure, por la señorita Regina García (cuarto año).

SECCIÓN ITALIANA

Tanhausser, Wagner, por la banda militar de Méjico.

«Povera mamma!», Tosti, por el Marqués de Alta-Villa.

«Ridomani la calma», Tosti, por la señorita J. Morales.

«Delirio del core», Papini, por la señorita Matilde Vercryusse.

«L'incantatrice», wals, Ardití, por la señorita C. Pozo.

«Lena», Robaudi, por la señorita Regina García.

«Gloria á la beltá», wals á tres voces, Ardití, por las señoritas Pozo, Vercryusse y García Lavín.

«Rapsodia Húngara», Litz, por los celebrados artistas que componen el sexteto, señores D. Julio Francés, José Agudo, Rafael Gálvez, Manuel Calvo, Luis García y José Guervós.

SECCIÓN ESPAÑOLA

«A la Virgen de Aranzazu», zortizco, Urardirraga, por la señorita Regina García.

«La matenzera del Jumurri», Alvarez, por la señorita Matilde Vercryusse.

«Lejos de mi tierra» (rondalla), Alvarez, por la señorita doña Concha Pozo.

«Malagueñas», por la señorita Morales.

«Tango», bailado por la niña señorita de Enriquez y acompañada por la banda militar mejicana.

Ultimos telegramas

(DE LA AGENCIA FABRA)

Bolsas extranjeras.

París 17.—Bolsa: fondos franceses: 3 por 100, 99,30; 4 1/2 por 100, 105,10.

Consolidados ingleses, 97 7/16.

Fondos españoles: 4 por 100 exterior español, 62,50.

Obligaciones de Cuba, 460,00.

Ley de imprenta.

Paris 17.—En la Cámara de los Diputados ha proseguido hoy el debate sobre el proyecto de ley de imprenta.

Viaje regio.

Viena 17.—El Rey y el Príncipe real de Rumania han salido de esta capital para Bucharest.

Itinerario de peregrinación.

Roma 17.—He aquí el orden que seguirán las primeras peregrinaciones con motivo del Jubileo episcopal del Papa: Enero, la de Lorena; Febrero, la irlandesa; Marzo, la alemana; y Abril, la francesa, la belga y la española.

Nuevo Arzobispo

Roma 17.—El Cardenal Vanutelli ha sido nombrado Arzobispo de Bolonia.

El cólera.

San Petersburgo 17.—El cólera vuelve a tomar incremento; ayer se registraron once casos.

Decisión del Congreso socialista.

Berlin 17.—El Congreso socialista ha rechazado una proposición en favor del descanso absoluto en 1.º de Mayo, decidiendo que en dicho día descansen los obreros por la tarde.

Ecos de madrugada

Los Reyes de Portugal marcharon ayer a Lisboa, gratamente impresionados por las muestras de simpatía y de cariño que han recibido del pueblo de Madrid en representación de los españoles todos.

Llevaron también a su país sentimiento de profunda gratitud hacia la Familia real, que ha cumplido con sus angustios huéspedes los

deberes de hospitalidad como sabe hacerlo la egregia madre de D. Alfonso XIII, como Reina de España y como dama.

No menos grato ha de resultar para nosotros el viaje de SS. MM. FF. Las corrientes de mutuo afecto que se cruzaron entre los pueblos español y el portugués, cuando se inició la idea de concertar un amplio tratado de comercio que resolviera las múltiples cuestiones que á diario surgen entre las Aduanas de ambos países, y que fuera la traducción fiel de las aspiraciones de los que teniendo intereses comunes deben llegar á una legislación arancelaria armónica, se han concretado más y más con la visita de los Reyes de Portugal, y por mutuas concesiones se llegará en un plazo brevísimo á donde es posible llegar por el momento en ese camino de inteligencias provechosas para ambos pueblos.

Algún periódico señala el beneficio del cabotaje para el comercio marítimo de España y Portugal, y la exención de derechos á los ganados de Galicia; el proyecto de tratado abarca otras muchas cuestiones de gran interés é importancia, que á su debido tiempo discutirán las Cámaras de las naciones interesadas, por más que las negociaciones pueden darse ya por concluidas.

Este tratado puede ser, y será seguramente, el principio del fin donde nos llama la comunidad de intereses.

Los reporters buscaban anoche con gran afán la lista de los nuevos Gobernadores de provincias, única noticia que había anoche por deparar.

La noticia no resultó, porque la combinación no se ultimará hasta esta tarde en una conferencia que celebrará con el jefe del Gobierno el señor Ministro de la Gobernación, y mañana es probable que firme S. M. los decretos correspondientes.

Al Sr. Villaverde, que acaba de dar una prueba más del respeto que le merecen las leyes dictando una Real orden anulando todo lo hecho por la Diputación provincial de Zaragoza en la sesión en que se verificó la elección de cargos, no podrá acusarle nada de hacer polacadas, porque no se haya cumplido una sentencia del Tribunal de lo Contencioso relativa á la Diputación provincial de Córdoba, mandada cumplir por el Ministerio hace bastante tiempo. Solo pueden ocurrirsele tales censuras á quien no conozca al digno señor Ministro de la Gobernación ó á quien esté cegado por la pasión política.

Los prohombres del partido fusionista no saben todavía cuándo llegarán á Madrid el Sr. Sagasta.

Los que pretenden á todo trance hacer la manifestación que aconsejaba *El Imparcial*,

patrocinado exclusivamente por el elemento de ruido y más impaciente del fusionismo, decían anoche que si el jefe les daba la sorpresa de no anunciar su regreso, la organizaría cuando se hallase en Madrid, quisieran ó no los santones del partido, contra los cuales oímos frases que harían ruborizar á un guardacantón.

De esto á convertir al Sr. Sagasta en un nuevo médico á palos, no hay más que un paso de Aguilera.

El señor Marqués de la Habana seguía anoche bastante mejorado de su dolencia. Lo celebramos.

El domingo es probable que haya Consejo de Ministros.

Suponemos que, además de los expedientes administrativos que lleven los individuos del Gobierno, se hablará de la reforma del pliego de condiciones para el arriendo de las Aduanas de Cuba; y si para entonces está terminada, dará cuenta el Sr. Villaverde de la Memoria redactada por el Sr. Dato sobre el expediente de la visita de inspección practicada al Ayuntamiento.

También es probable que el señor Ministro de la Guerra lleve los expedientes de indulto de tres soldados condenados á la última pena por el Consejo de Guerra de la Capitanía general de Guipúzcoa.

Los teatros

Eslava.—Con el título *Los forasteros* se estrenó anoche en el teatro del pasado de San Ginés una revista, cortada por el patrón de todas, en que se sacan á colación todos los asuntos municipales y lo sucedido con motivo de los festejos del Centenario de Colón.

Aunque la revista no vale nada, ni tiene más mérito que el que podría tener un artículo de periódico satírico, hay que decir en justicia que tiene muchos chistes, no todos del mejor gusto, y que algunas escenas son de buen efecto.

Entre ellas, merece citarse la conversación que mantienen las cuatro estatuas recientemente colocadas en la plaza de Madrid, y lo que dicen tres librepensadores extranjeros de los que vinieron al célebre Congreso del teatro del Príncipe Alfonso.

La música de esta revista, debida al maestro Brull, es sólo un ruido no desagradable. Este y los autores del libro, Sres. Navarro Gonzalvo y Fiacro Iraizoz, fueron llamados al palco escénico al terminar la representación.

Los forasteros llevarán dinero á la contaduría del teatro de Eslava.

Español.—Para honrar la memoria de D. Juan Eugenio Hartzenbusch, se representó anoche en el clásico coliseo, por primera vez en la actual temporada, uno de los más hermosos dramas de aquel insigne poeta: *La jura en Santa Gadea*.

El Sr. Vico, que estuvo verdaderamente sublime, encarnó, como él solo sabe hacerlo hoy, la gran figura del Cid, mereciendo los más entusiastas aplausos del público, que le llamó repetidas veces á escena.

La señorita Contreras, reconocida hace tiempo como excelente actriz, dió el papel de Jimena de una manera admirable, y fué también muy aplaudida.

Bien el Sr. Perrin, y los demás actores cumplieron.

La numerosa concurrencia que asistió á la representación salió muy satisfecha.

Salón Romero.—La Sociedad de cuartetos, que dirige el Sr. Monasterio, dará hoy, á las nueve de la noche, su segunda sesión, con arreglo al siguiente programa:

1.º Cuarteto en *Re* (obra 18) para instrumentos de arco.—Allegro.—Andante con moto.—Allegro.—Presto. Beethoven. Ejecutado por los Sres. Monasterio, Pérez, Lestán y Mirecki.

2.º Trío en *Fa* (obra 18) para piano, violín y violoncello.—Allegro vivace.—Andante.—Scherzo.—Presto.—Allegro.—Saint Saens. Por los Sres. Tragó, Monasterio y Mirecki.

3.º Cuarteto en *Mi bemol* (obra 12) para instrumentos de arco.—Adagio non troppo. Allegro non tardante.—*Canzoneta*. Allegretto.—Molto allegro e vivace.—Mendelssohn.

Por los Sres. Monasterio, Pérez, Lestán y Mirecki.

La tercera sesión el viernes 25 de Noviembre.

Novidades.—Añoche fué muy aplaudido por el numeroso público que asistió á la función del antiguo teatro de la plaza de la Cebada, el notable ilusionista Sr. Antonelli, cuyos trabajos en la llamada cámara negra gustaron mucho, especialmente la lucha con el esqueleto y la desaparición de su propia persona.

En la preciosa zarzuela *Música clásica* estuvieron muy bien la señorita Delgado y los Sres. Lloret y Sánchez.

Esta noche se pondrá en escena *Catalina*, y hará su segunda presentación el Sr. Antonelli.

El Ayuntamiento ha hecho donación al teatro Español de todos los trajes, armas, etcétera, que sirvieron para la cabalgata conmemorativa del cuarto Centenario del descubrimiento de América.

El espléndido regalo llena una verdadera necesidad en el misero vestuario del coliseo clásico.

La dirección artística prepara una representación de *Isabel la Católica*, reproduciendo en el acto de la toma de Granada el célebre cuadro de Pradilla.

Esta circunstancia llevará indudablemente al Español numeroso público.

Véase el anuncio *FIN DE SIECLE* inserto en la cuarta plana.

CULTOS

Santos de hoy.—San Román, diácono y mártir, y San Máximo, Obispo.

La Misa y Oficio divino son de la Dedicación de la basílica de San Pedro y San Pablo, con rito doble y color blanco.

Bolsa

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS.—ÚLTIMA HORA, Día 16, Día 17. Rows include Deuda perpetua al 4 por 100 interior, Idem en títulos pequeños, Idem fin de mes, Exterior, Amortizable, Títulos pequeños, Billetes hipotecarios de Cuba, Obligaciones de 50 pesetas al 6 por 100, Compañía Arrendataria de Tabacos, Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100, Idem al 4 por 100, Banco de España, Banco de Castilla.

BOLSA

Madrid, contado, 00,00; fin de mes, 68,35. Barcelona, interior, 68,37; exterior, 72,12. París, vista, 16,10. Londres, 62,87.

Funciones para hoy

Real.—No hay función. Español.—Función 37 de abono.—Turno impar.—A las 8 1/2.—La jura en Santa Gadea.—El sueño dorado. Comedia.—Turno 1.º—2.ª serie.—A las 8 1/2.—La mano derecha.—El tercer aniversario, ó la viuda de Napoleón. Princesa.—Concierto organizado por el señor Marqués de Alta Villa. Zarzuela.—A las 8 1/2.—La ópera Cristóbal Colón.—Fraternidad. Lara.—2.ª serie.—Turno 3.º impar.—A las 8 1/2.—Matrimonio civil.—A las 9 1/2.—Segundo acto.—A las 10 1/2.—Luna nueva (estreno).—A las 11 1/2.—El cascabel al gato. Apolo.—A las 8 1/2.—Coro de señoras.—A las 9 1/2.—La Czarina.—A las 10 1/2.—Las Campanadas.—A las 11 1/2.—El monaguillo. Teatro-Circo de Parish.—A las 8 1/2.—La Mascota.—Debut del célebre tirador M. Riell. Novidades.—A las 8 1/2.—Catalina.—El signori Antonelli. Eslava.—A las 8 1/2.—El Gran Capitán.—A las 9 1/2.—El africano.—A las 10 1/2.—¡Pobres forasteros!—A las 11 1/2.—La cencerada. Martín.—A las 8 1/2.—La cáscara amarga.—A las 9 1/2.—El memorialista.—A las 10 1/2.—Segundo acto de la misma.—A las 11 1/2.—El vecino de ahí al lado.—Baile. Jai-Alai de Madrid.—A las tres.—Gran partido de pelota á cesta entre los célebres jugadores Pedro Arrese-Igor (Portal) y Victoriano Gamborena, colorados, contra Angel Bilbao (Chiquito de Abando) y Salvador Barriola, azules, á sacar de los siete cuadros.

Romero, impresor.—Tudescos, 34. Teléfono 875.

Juan la miraba con inquietud. —Tengo una cosa que decir, repitió después de un momento de silencio; es una súplica... si me la negáis, me haréis desgraciada. —¿Qué es lo que yo puedo negaros, Gertrudis? La pobre joven hizo por sonreír, y su ligeros dedos se deslizaron en su seno. Juan no percibió aquel movimiento. —¿Me prometéis no negaros á mi súplica?... dijo la enamorada joven con voz cariñosa. —Sí, os lo prometo, contestó Juan Regnault; nada os puedo negar. Sacó Gertrudis entonces los dedos que tenía en su seno, de los cuales pendía un bolsillo; y la sonrisa, radiante en los labios de Juan, desapareció al momento. —Me habéis prometido no negarme nada, dijo Gertrudis bajando los ojos y con tono suplicante; tomad ese dinero, y marchad á entregárselo á vuestra madre. Juan no contestó; miraba el bolsillo como petrificado. —¡Debí haberlo temido!... murmuró el desventurado; ¡oh! ¡la pobreza!... ¡la pobreza!... ¡todo lo que causa alegría á los otros, envenena nuestro sufrimiento más y más!... Gertrudis agradezco vuestro ofrecimiento en el fondo de mi corazón, pero... ¿puedo aceptar?... vuestro padre es rico en comparación de nosotros... las tenderas del mercado me dicen que si os amo es por el vil interés. —¡Vos!... exclamó Gertrudis indignada; ¡por interés!... —¡Somos tan pobres!... murmuró el organillista con amargo desaliento.

Gertrudis bajó la cabeza; ya no se atrevía á hablar. Al cabo de algunos segundos levantó los ojos; su semblante, en que sonreía generalmente la alegría vivaracha de la niñez, había tomado un aire firme y casi altanero. —¡Juan! le dijo en voz baja y con lentitud; ignoro lo que dicen las tenderas del Temple; pero si sufriese mi padre y llegaséis vos á mí como yo llevo, os juro, ante Dios que nos oye, que yo no esquivaría vuestros socorros. —Soy hombre... murmuró Juan Regnault; vos sois mujer... —¿Y nada queréis deberme? interrumpió Gertrudis con un repentino acceso de cólera; ¡andad!... sois orgulloso... no me amáis... ¡ni amáis tampoco á vuestra abuela!... Juan permaneció mudo ante aquella acusación, y la angustia de su alma llegó á pintarse sobre su rostro. Gertrudis tuvo lástima del infeliz, pero continuó: —¡No, no, vos no me amáis!... ¡no calculáis la pesadumbre que me esitis ocasionando!... ¡no pensáis en vuestra anciana abuela, á quien tan fácilmente podéis salvar!... —¡Dios mío!... ¡Dios mío!... suspiró el pobre Juan juntando sus manos suplicantes, y desfalleciendo á impulso de aquella emoción violenta. —¡No, no! prosiguió Gertrudis; ¡no tenéis lástima de los demás!... ¡solo pensáis en vos!... El tocador de organillo la dirigió una mirada suplicante. —¡Escuchad! dijo con voz entrecortada; todo cuanto queráis, Gertrudis mía, todo estoy dispuesto á ejecu

Noemi, obediente como un cordero, enrolló su colchón y le tomó con ambos brazos, que flaquearon bajo su peso. Araby abrió la puerta del almacén, y la criada introdujo allí su colchón; el aposento quedaba arreglado. Sacó el *Lobo blanco* en seguida de una faltraquera dos gruesas llaves, que introdujo en la cerradura de su despacho. La puerta giró sobre sus goznes rechinando, el anciano desapareció, y pudo percibirse inmediatamente el ruido de las llaves y puertas vueltas á cerrar. Al cabo de algunos minutos se separó bruscamente el tablón que cubría el agujero en forma de media luna; la visera enorme y la belluda gorra de Araby apareció entre una especie de claro oscuro. El despacho estaba abierto. —¡Holgazana! dijo el usurero; marchad á buscar mi almuerzo, y cuidado con deteneros en el camino. Puso una moneda sobre la redonda tabla, ennegrecida por el uso, que sobresalía del agujero formando mostrador; Nono la tomó y salió corriendo. Al cabo de un minuto volvió con un pedazo de pan y un insignificante trozo de queso. Araby recibió ambas cosas con sus manos de esqueleto, alcanzó un cuchillo, gastado por ambos lados á fuerza de larguissimos servicios, y comenzó á almorzar. Los bocados del pan y los del queso pasaban á un mismo tiempo por bajo la enorme visera; no se veía apenas más que la barba del usurero, que seguía todos los movimientos de su boca.

Al paso que engullía su almuerzo con una sensual lentitud, decía el *Lobo blanco*: —¡Holgazana! ¡es imposible que tengáis hambre tan temprano, después de haber dormido como una gran señora! Marchad al almacén, y haced sitio para colocar lo que Dios nos envíe en este día... No echéis nada á perder; ¡sobre todo no robéis! Si á medio día me tenéis contento, os daré pan y lo que me quede de mi queso. Nono penetró en el almacén. Araby prosiguió haciendo los honores á su festín con el ojo en acecho en su oscuro agujero, semejante á un viejo y perezoso mono que roe una nuez robada. Gertrudis entretanto había vuelto á la casa de su padre. Juan Regnault la esperaba en el patio con su organillo sobre las espaldas. La joven pasó rápidamente por delante de él. —Esperadme, le dijo; voy á volver pronto. Subió corriendo la escalera de su cuarto, sin dirigir siquiera una mirada á la vasija de barro, cuyo contenido hervía á borbotones en el abrasado hornillo, abrió la cómoda de nogal, y tomó un bolsillo que contenía unas monedas que le había dado su padre en diferentes ocasiones. Después volvió á bajar tan ligera como había subido. En vez de salir al patio se paró en el umbral, é hizo señal al horganillista para que se acercase. Juan Regnault se consideraba dichoso con verla solamente; pero en aquel instante presentaba sobre su ros-

EMPRESA ANUNCIADORA
LOS TIROLESES
RÁPIDAS PROPAGANDAS

ESQUELAS FUNEBRES
 GRANDES DESCUENTOS INSERTÁNDOLAS EN MÁS DE UN PERIÓDICO
 (Servicio: de SEIS de la mañana á DOCE de la noche.)

SE DISPONE DE TODOS LOS SISTEMAS DE ANUNCIOS CONOCIDOS

MUCHA PUBLICIDAD POR POCO DINERO
 12 COMBINACIONES ESPECIALES DE LA EMPRESA
 EN TODOS LOS PERIÓDICOS DE MADRID

200 contratos para anuncios en los Casinos
ANUNCIOS COMBINADOS
EN LOS TELONES DE LOS PRINCIPALES TEATROS
 Contratos con todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.
 Reparto á domicilio y en la vía pública, y fijación de carteles

— PÍDANSE TARIFAS, QUE SE REMITEN GRATIS —

OFICINAS: Barriónuevo, 7 y 9, entresuelos.—Teléfono 331

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata, ni contener substancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y, por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa. Úsase con la mano, ó esponjita, siendo una brillantez.

Compuesta por M. Macián, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32.
PRECIO DEL FRASCO: 3,50 PESETAS
 Único depósito en Madrid: Calle de Gracia, 30 y 32, entresuelo.—Da venta en las principales perfumerías y peluquerías.—Exportación á provincias.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Cochinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, á partir del 8 de Enero de 1892, y de Manila cada cuatro martes, á partir del 12 de Enero de 1892.

Línea de Buenos Aires. Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los lunes miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo, servidos por las líneas regulares.

Estos vapores admiten carga, con las condiciones más favorables, pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes en
 Barcelona: La Compañía Transatlántica, y señores Ripoll y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: Delegación de la Compañía Transatlántica.—Madrid: Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander: señores Angel Pérez y Compañía.—Coruña: D. E. Da Guardia.—Vigo: D. Antonio López Neira.—Cartagena: Señores Bosch, hermanos.—Valencia: Señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

GRAN FABRICA DE DULCES
 DE
Matias López
 PREMIADA CON 8 MEDALLAS

Única en España que obtuvo Diploma de Honor; la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas, y Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Compete en las clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros.—Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: Palma Alta, 8.—Madrid.

Militares de Madrid y provincias

La nueva casa de préstamos sobre sueldos, establecida en la calle de la **Concepción Jerónima, 19, segdo., izquierda**, facilita

DINERO

en mejores condiciones que otra alguna, pues á la moderación en el tanto por ciento, prontitud, reserva, facilidades para el pago, reúne la ventaja de no cobrar más que los intereses vencidos; es decir, si al mes de hecha una operación se pretende liquidar, esta casa sólo cobra un mes de interés.

PARA MAS DETALLES
 Dirigirse: N. Candelas, Concepción Jerónima, 19, segundo, izqda., Madrid.
Horas, de 10 á 12 y de 3 á 8

COMPANIA COLONIAL
 CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga mayor contribución industrial en el ramo, y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día.
 37 recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL
 18 y 20, CALLE MAYOR, 18 y 20
 MADRID

Los aficionados al buen te

Bejo la sencilla denominación de **Te especial**, la Compañía Colonial ha puesto á la venta en sus dos establecimientos, sitios calle Mayor, 18 y 20, y Montera, 8, un Te negro superior, de finísimo aroma y exquisito gusto, puesto en elegantes cajitas chinas de metal, al módico precio de una peseta cajita de 60 gramos (quince tazas).

La Compañía Colonial expende además diferentes clases de tes negro, verde y mezcla, desde cuatro pesetas los 460 gramos, al peso y en cajitas de cartón.

De venta en los establecimientos de la Compañía Colonial, calle Mayor, 18 y 20, y Montera, 8.

Fin de Siècle
 CON UN PRÓLOGO DE
MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA
 POR
P. P. Tin, Espoís, Saltarín

Esta obra, que se acaba de poner á la venta en todas las librerías, al precio de DOS PESETAS, pueden adquirirla nuestros suscriptores con un 50 por 100 de rebaja, dirigiéndose á la Administración de este periódico.

LA SOLEDAD
ANTIGUA EMPRESA FUNERARIA
 ÚNICA DE
Juan Antonio Nueda

Grandes carrozas propiedad, féretros de acero construídos en Viena, de zinc, madera, y toda clase de efectos fúnebres de lujo y modestos. No tiene sucursales ni agentes que se presenten sin ser llamados por las familias en su único despacho:

10, DESENGAÑO, 10
 TELÉFONO 205

Casa de Mesa
 EN TOLEDO

Por 25.000 duros (precio fijo) se vende dicha casa principal, con su magnífico salón mudéjar, admiración de nacionales y extranjeros, y las dos casas accesorias, una á cada lado de la principal.

Diríjanse al Sr. Mesa, Corredora Baja de San Pablo, 69, principal izquierda.—Madrid.

Lecciones por Ldo. en Ciencias.
 Correo, cédula 412.

Ocasión para agrimensores, ingenieros y maestros de obras: niveles, teodolitos, grafómetros, brújulas, escuadras, cartabones, etc. Precios baratísimos.—Preciados, 34, realización.

Sobrinos de Guinea
 Carretas, 27

Para viaje, flambres, empaquetados y medias noches con jamón.

En la Prosperidad Española, San Bernardo, 17, 1.º, se proveerán seis plazas en personas vasta instrucción.—De 10 á 5.

Se vende hotel y fonda.—Bravo Murillo, 67 y 69.—Triviño é hijos, dentistas, Alcalá, 19, darán razón.

LEGÍA FENIX

Para comodidad del público y por mejorar de local, se ha trasladado el depósito exclusivo, desde la Plaza de San Nicolás, 6, 1.º á la Plaza de Oriente, 7 entresuelo.

Gran surtido de Legadoras automáticas, para hacer la colada en dos horas, por sí solas.

Betún, brillo y mate, marca GATO, el mejor conocido.

Perfumería higiénica y de tocador.

tro una tristeza más profunda que otras veces.

Gertrudis colocó su blanca mano sobre la chaqueta de pana del pobre mozo y le miró frente á frente, sin hablar, durante algunos segundos. Ya no era la joven frívola que pasaba del rezo á las canciones, revolucionándose contra la melancolía infantil de sus ensueños. Había en sus miradas un interés serio y profundo.

—¡Juan!... murmuró con acento de reproche; me decís muchas veces que me amáis, y sin embargo no tenéis confianza en mí.

El tocador de organillo tenía inclinados los ojos hacia el suelo, la mejilla pálida y una sonrisa forzada alrededor de sus labios.

—Si yo fuese dichoso, Gertrudis, contestó con voz ligeramente temblorosa, Dios sabe que todo os lo diría; pero me causa tanta alegría veros contenta... ¿Por qué he de querer dividir con vos mis sufrimientos?

Frunciéronse las cejas de la joven.

—Habéis mentido, le dijo; ¡no me amáis!

El pobre Juan Regnault estrechó ambas manos; todo su amor ardiente, respetuoso y sincero, llegó á formar su mirada.

—¡Oh, Gertrudis! balbuceó con dulzura; no me dirijáis tan crueles palabras. Yo hago mal tal vez en amaros, porque nada tengo que deciros á no ser mis sufrimientos y mis miserias, ¡pero os amo, Gertrudis!... ¡os amo con toda mi alma!...

Gertrudis fingió estar más colérica aún; su linda cabeza se volvió para ocultar la emoción que la dominaba. Después, haciendo un esfuerzo

para conservar su frialdad, contestó:

—Decís que cuando uno ama no debe confiar sus penas á la persona querida... ¡Oh! creo que os engañáis. Si yo sufriese me consolaría con hablaros de mi pena; pero vos no. Vos nada me decís, Juan, y es menester que otras personas lleguen á contarme el peligro que amenaza á vuestra madre.

El pobre tocador de organillo ocultó su rostro entre las manos.

—¡Será acaso una noticia del Temple!... exclamó con amargura. Yo lo sé desde ayer, Gertrudis... pero es cruel que haya gentes á quienes sea gustoso adivinar la desesperación ajena. ¿Qué os han dicho?... ¿Y quién se ha tomado ese trabajo?

La voz de Juan Regnault expresaba una angustia tan amarga, que no pudieron menos de saltar lágrimas de los ojos de Gertrudis.

Balbuuceó algunas frases; palabras confusas cayeron penosamente de sus labios.

Juan Regnault las comprendió, porque flaquearon sus piernas, y sus manos volvieron á cubrir su tristísimo rostro.

Puso en tierra el organillo, que ya no podía sostener, y se sentó débil y tembloroso sobre la primer grada de la escalera.

Gertrudis llegó á colocarse cerca de él.

—¡Conque es cierto!... murmuró.

—¡Oh!... ¡cierto!... repuso el organillista soltando un gemido; mi pobre abuela me parece muy vieja, pero realmente no tiene la edad que exime de la prisión... Ayer por la noche me dijo mi madre llorando lo que nos sucedió... Yo creía que solo necesitaba el

precio del alquiler del puesto, y estaba muy contento porque lo había llegado á reunir durante el día... ¡Pero Dios mío! ¡Dios mío!... ¡para ganar la suma que se necesita, tendrían que pasar días... semanas y meses en que me protegiera la suerte con decisión!

Gertrudis se había estremecido; convulsiones violentas agitaban su seno.

—¡La cárcel!... exclamó.

—¡La cárcel! murmuró el pobre Juan Regnault; ¡la cárcel!... ¡y á su edad!... Pero no... yo no temo al desprecio del mundo, continuó el tocador de organillo elevando su orgulloso cuello. Soy fuerte y joven... haré que me lleven á mí en lugar de mi anciana abuela. ¿qué me importa el mundo?... Vos no me despreciaréis, Gertrudis, porque sabéis que yo soy un hombre honrado.

—¡Un hombre honrado y un buen hijo, mi pobre Juan! dijo la hermosa estrechando entre las suyas las manos del organillista. Un buen hijo, continuó, y un noble corazón que me envanezca de amar.

La mirada de Juan apareció triste y gozosa á la vez; sus húmedos ojos procuraban esconder las lágrimas.

—¡Oh!... ¡Gracias! ¡Gracias!... Después sacudió bruscamente su cabeza.

—¿Mas por qué hemos de hablar de esto? No soy yo quien tiene necesidad de consuelos, mi amada Gertrudis. Voy á buscar algún trabajo... si puedo encontrar una ocupación menos ingrata, venderé mi organillo, dijo acariciando el instrumento; venderé mi organillo... mi pobre compañero, que me ha consolado tantas veces

cuando me dominaba la tristeza, y para el cual he escogido las canciones que son más de vuestro gusto; ¡pero le venderé! ¡Sí, lo venderé! ¡oh! ¡si me fuere posible sacrificar algo más!

Se puso en pie y asió la correa del instrumento para pasarla sobre los hombros.

Gertrudis le detuvo cogiéndole el brazo.

—Quedáos, murmuró; permaneced un instante... tengo que deciros...

Juan obedeció, según costumbre; pero Gertrudis no se atrevía á hablar.

Mientras que otras citas dadas y recibidas tenían lugar en apartados gabinetes, y sobre los elásticos terciopelos de los divanes, los dos hermosos jóvenes estaban juntos el uno al otro, sentados sobre la grada sucia y llena de polvo de una pobre escalera.

Pero en ningún otro sitio se hubiera encontrado más abnegación y más amor; en ningún otro se hallarían razones más generosas y sinceras...

Juan y Gertrudis se amaban con toda la fuerza de su alma. Sobre aquel carcomido escalón, entre las negras y húmedas paredes de la miserable escalera, existía lo que no hubiera podido verse tal vez en las más ricas moradas: un corazón de virgen, puro y delicado, un corazón de joven, franco y fiel; una ternura igual, una correspondencia mútua y dos conciencias sin remordimientos, que podían mostrar con orgullo sus más recónditos misterios.

Empero Gertrudis vacilaba en tomar la palabra; mudaba de color á cada instante, y temblaba su boca como si se hubiera avergonzado del secreto que sus labios querían verter.